

めの子を抱え、「親なきあふれぬ」監修の教科書。この制度を通じて集積された、手帳、公的制度についての具体的な支援、障害者扶養共済、後見など障害者と家族が、後見など障害者と家族によっている。

(市)

する創
鬼海
6円)
の都市

漱石の一生を改めてトレースする。里子から養子に出された少年時代、学生時代の正岡子規との出会い、「坊っちゃん」の舞台になった松山への

2020年度版

評

皇室財産の政治史

明治二〇年代の御料地「処分」と宮中・府中

池田さなえ著

(人文書院・7344円)

評

人にものを教えるのは難しい。「これを教えなければ」と身構えれば相手は逃げてゆく。だが例えば、面白さのオーラを全開にしていれば、眠気で気絶寸前の学生にも何かは伝わる。その伝でいえば、本書ほど、研究の面白さを読み手に伝えることに成功している学術書は近年稀なのではないか。

著者が「源氏物語」のかわりに手にしたのは二つ。品川弥二郎と御料地だ。ともに説明がいだが例え、面白さのオーラを閥の山県有朋系官僚として、ま

が発布された一八八九年、宮内省御料局長となつた時期に焦点を絞ったのは慧眼だろう。御料地とは、皇室財産の中の広大な山林・原野・鉱山等の不動産のこと、御料局長はその管理部署のトップだった。

当時の御料地以外の皇室財產としては、国庫が支給する天皇

家の歳費と、株券・有価証券等

の貯蓄部分(御資)があった。

神がかつた議論なくあるべき姿問う

た教科書的には、初期議会期の第二回総選挙で激しい選挙干渉を行った内務大臣として知られていよう。だが著者が描くのは、明治初年、留学先のドイツで感得した林政・産業制度への深い理解を基に殖産興業策に邁進した技術官僚トップの品川弥二郎、自称「やじ」だ。

著者が内相時代の品川ではなく、その前、ちょうど明治憲法

現在の皇室財産は國に帰属し、皇室費用は国会の議決によると憲法で定められている。よって、皇室財産とは、戦前と戦後で一変した領域といえる。立憲制度と皇室制度の二つを創出したのは伊藤博文だったが、帝国議会を開設前に伊藤は、民権派が多く塩原の別荘に遁走。あわてた山県が那須まで追いかけて翻意させるという一幕もあった。こんな明治人もいたのだ。

著者は、品川がいかなる御料地経営構想を持っていたかを解明する一方、品川と対立していいた岩村通俊など他の宮内官僚の構想を明らかにし、比較するこ

し、自律化を図っていた。

賢明な読者はすでにお気づきだろう。山林・産業分野に自信を持っていた品川が、広大な山林と良質な鉱山からなる御料地經營を任される。品川と御料地

といふ二つのテーマがここに統合されたといえる。品川の得意やいかに。だからこそ、後に御料局長を辞め内相になれと打診されるや、「やじハ謹テ急仮」

され

る。

いわく、そのような役割を御料鉱山に求めようとするの

は、皇室財産の使途を国家の目的と混同する行為だ、との反論である。本来、国家がすべき行政行為を、皇室財産によって代替するのは筋違いだとうのだ。

うの

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う

う